

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviara al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Joaquín Costa.

FUERZA Y DECADENCIA

Sieyes por lo intenso y profundo, Thiers por la vastedad, síntesis admirable: es Costa.

Su república no es la república «metafísica» ni «jurídica» (y valgan los conceptos), no es la república de las bellas ideologías. Es la república «práctica», la solución á los gravísimos problemas que afectan al vivir nacional.

Su revolución (nuestra revolución) no es el desbordamiento demagógico, ni siquiera la rebeldía eternamente latente de los eternamente oprimidos contra sus opresores. Es la tempestad que limpia y purifica el ambiente; es el sacudimiento de la inmensa pesadumbre de un pasado muerto que aún llevamos en el alma; el despertar de secular marasmo; el gran «hecho» que marca nueva etapa en los fastos de una nacionalidad, que abre horizontes de esperanza, que señala nuevos rumbos; es el gran tirón que ha de acabar arrancando al alma española, funestas reminiscencias del ideal muerto, para reemplazarle con ideales que vivifican.

Costa representa la ingestión, en el republicanismo histórico, de la sangre nueva de la llamada masa neutra.

No hay un español, que habiendo leído y sabido leer un poco, desconozca lo que á su inmensa labor mental, debe la obra de «transformación interna» apenas iniciada en nuestra patria.

Hombres habrá superiores en otra ú otras especialidades ó manifestaciones; pero no creo que haya nadie, como él capaz, de dar forma gacetable á la revolución, al día siguiente de haber sido hecha en las calles.

Esto es Costa, esto el gran partido, el organismo nacional que dirige el insigne Salmerón: revolución y renovación, ciencia y trabajo. Costa es el fervoroso evangelista de la vida, de la vida nueva.

Después de cinco años, no sabré decir si de vaga esperanza ó letal escepticismo, pero sí de algo que ofrecía todos los caracteres del anodamiento, al fin se alza en los pechos españoles gigante oleada de indignación. Del fondo de la conciencia nacional arrancan gritos de un inmenso dolor mezclándose á las exclamaciones del entusiasmo por lo porvenir.

Aun no se han extinguido, aun vibran en el aire los ecos de la tremenda acusación, por Salmerón lanzada contra el régimen y sus hombres desde los escaños de la Cámara popular.

Y el mitin del Lírico remata la obra del tribuno. La carta del gran polígrafo fué su digno epílogo, epílogo formidable, terriblemente enérgico como lo demanda la salud de la patria, hermosamente viril.

Potencia y virilidad, vida y fuerza... es la República.

¿Y la monarquía?... La monarquía es la atrofia de las energías nacionales, es la impotencia de la vejez, la tristeza de lo que está fuera de su tiempo y de su medio... miseria vital, decadencia, muerte.

Mirad, mirad á la cumbre, mirad á «lo» más alto y lo veréis «personificado.»

Veréis un adolescente, un cuerpo desmedrado, un rostro de cera; veréis amarillez, anemia, enfermedad incurable, extrema pobreza fisiológica que acusa carencia absoluta de condiciones de vida; veréis la malaventura de una raza que se extingue... Allá en la cumbre hay algo que se va....

De respetar son los desvelos y afanes de una madre. Pero ni la solicitud maternal ni todos los cuidados de la ciencia, en ningún caso, son bastante á contrariar las leyes de la naturaleza.

MAGDALENO DE CASTRO.

JUBILEO DE LA LIBERTAD

Con motivo de esta fiesta democrática, el Casino Republicano y la Redacción de LA IDEA, estuvieron muy concurridos en la tarde y noche del último miércoles.

Se habló con gran animación y entusiasmo, y se dió lectura á la siguiente carta que ya había sido remitida al Centro de Fraternidad Republicana, Esgri-ma, 12, Madrid.

Toledo 28 de Julio de 1903.

Sr. D. Facundo Dorado.

Distinguido correligionario: Nuestro modo de pensar en cuanto al «jubiléo de la libertad», expuesto se halla en el número del semanario republicano LA IDEA, correspondiente al 25 de este mes, del que habrá Ud. recibido un ejemplar.

Los salones del Casino Republicano y la Redacción del citado semanario, estarán mañana abiertos á todos los hombres de espíritu independiente y progresivo que quieran sumar su voluntad y su nombre á los nuestros, para protestar del clericalismo, como negra plaga y oscuro borrón de las sociedades modernas.

Siempre ha estado dispuesta nuestra voz para una acción colectiva, que nos dignifica, y como en fechas anteriores, nuestra reunión de mañana será mitin, velada, reunión familiar, lo que pueda ser, pero resultará en el fondo la queja de los Republicanos de Toledo, contra un régimen que á todos nos obligará á llevar sobrepelliz; y un merecido recordatorio para Mendizábal y las Cortes de 1837.

En esta vieja ciudad, las negruras de la sotana y de la hopalanda, abundantes por doquier, no nublan tanto la vista que nos hagan desconocer donde está el objetivo de la libertad de pensamiento y á todo estaremos dispuestos cuando sea necesario.

En espíritu y de corazón estamos al lado de ustedes, y sepan podemos envejecernos de que aquí, donde el oscuro gusano vive, cumpliendo una ley zoológica, también viven y se desarrollan la crisálida y la mariposa de la libertad y del progreso.

El pueblo de las Comunidades desea á ustedes salud y República.

Por el Partido Republicano, el Presidente, Benito G. Gutiérrez, rubricado.—Por el Casino Republicano, el Presidente, Francisco Palacios Sevillano, rubricado. Por los Concejales Republicanos de este Ayuntamiento, Blas Yela y Gómez del Campo, rubricado.—Por el semanario republicano LA IDEA, el Director, Tomás Gómez de Nicolás, rubricado.

En Puebla de Almoradiel.

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Director de LA IDEA.

Distinguido correligionario: Cumpliendo el acuerdo tomado por la Liga Anteclerical, de Madrid, el Comité Republicano y libre pensador de esta localidad, ha celebrado una velada para conmemorar el aniversario de la expulsión de las órdenes religiosas por el ilustre Mendizábal.

Presidió el Sr. Serrano (Juan José), que se encuentra en esta accidentalmente, pronunciando un elocuente discurso de tonos muy radicales, siguiéndole en el uso de la palabra Juan J. Sepúlveda y Vicente Palermín, que fué interrumpido repetidas veces, por grandes salvas de aplausos.

El orden más completo reinó durante el acto; y á petición de varios concurrentes, se organizó una manifestación, recorriendo la principales calles y acompañando hasta su domicilio al Sr. Serrano y á nuestro digno Presidente Sr. Sepúlveda, el cual, con un viva á D. Nicolás Salmerón y á la minoría republicana de la Cortes, dió por terminado el acto.

Todos deseamos llegue el momento de poder volver á realizar lo que en el año 1837 llevó á cabo el inmortal hacendista Mendizábal, única manera de comenzar la regeneración de nuestra patria, apareciendo ante Europa como nación culta y civilizada.

En nombre de ciento cincuenta republicanos de este pueblo, dirigimos un fraternal saludo á los de Toledo, Madrid y resto de España deseando que todos perseveremos con la misma virilidad, hasta conseguir el triunfo de nuestros redentores ideales, saludo que hacemos extensivo al periódico de su digna dirección.

Con este motivo tengo el gusto de reiterarme de usted afectísimo seguro servidor y correligionario, q. b. s. m. por el Comité, el Secretario, Sixto Rodríguez Pulpón.

Tiro rápido.

El cadáver de León XIII ha sido ya inhumado en la tumba provisional.

Todas las miradas están ahora fijadas en el Cónclave, al que seguramente iluminará el Altísimo para el debido acierto en la elección.

Que por rezos y rogativas de los fieles no ha de quedar, ni tampoco por falta de Cardenales que aspiren á la Silla de San Pedro.

Está visto que no sabemos lo que queremos en este desdichado país.

En la cuestión política internacional unos protestan del *statu quo*, otros se alarman si se trata de alianzas y no encuentran ninguna buena.

Pues continuemos aislados del mundo.

Así nos lucirá el pelo.

El nuevo Ministro de la Gobernación se las promete muy felices para las venideras elecciones municipales.

En todas partes se unirán los monárquicos y boca abajo todo el mundo.

¡Guay de los republicanos si se oponen á los chan-